
Впрочем, пермские моторостроители говорят, что
рапортовать о преодолении кризисных явлений рано:
«В 2010 году негативные тенденции 2009 года еще да�
ют о себе знать: несмотря на снижение ставки рефи�
нансирования, банки устанавливают более жесткие
требования к качеству залогов, и мы, как все предпри�
ятия машиностроительной отрасли, испытываем дефи�
цит оборотных средств. Ощущаем ужесточение финан�
совой политики и от смежников — требование 100%
авансирования работ многими субподрядчиками и по�
ставщиками. В этих условиях наше предприятие изы�
скивает резервы для производства и продажи газотур�
бинных двигателей на стабильном уровне, эти показа�
тели 2008–2010 годов у нас одинаковые, есть даже ма�
ленький рост».

СТАЛЬ ЗАКАЛИЛАСЬ Металлургический сектор
с начала 2010 года уверенно выбирается из кризиса. 2009
год почти для всех металлургических предприятий При�
камья (крупнейшие — ООО «МЗ „Камасталь”», ОАО «Чу�
совской металлургический завод») оказался проваль�
ным. Из�за снижения спроса на продукцию металлургов
большинство компаний весь прошлый год генерирова�
ли убытки. Так, чистый убыток Чусовского металлургиче�
ского завода (ЧМЗ) в прошлом году составил 2 млрд руб.
(в 2008 году чистая прибыль — 484 млн руб.). Выручка
в 2009 году составила 4,9 млрд руб., по сравнению с 2008
годом (15,8 млрд руб.) этот показатель снизился более
чем в три раза. Объемы продаж ОАО «Мотовилихинские
заводы» (контролирует «Камасталь») по направлению
«металлургия» в 2009 году составили 2,7 млрд руб., сни�
зившись более чем в два раза по сравнению с 2008 го�
дом. Чистый убыток ОАО «Нытва» по итогам года соста�
вил 55,5 млн руб., в то время как в 2008 году чистая при�
быль компании превышала 176 млн руб. Нытвенский мет�
завод стал единственным металлургическим предпри�
ятием в Прикамье, оказавшимся из�за кризиса в проце�
дуре банкротства.

Отчетность прикамских металлургов за первое полу�
годие внушает оптимизм. Лидер падения по отрасли в
Прикамье — ЧМЗ в первом полугодии 2010 года сокра�
тил чистый убыток по РСБУ в 2,2 раза, до 606,6 млн руб.
Выручка за январь�июнь выросла на 17,1% и состави�
ла 2,74 млрд руб. Улучшение показателей ЧМЗ связы�
вает с увеличением объемов продаж и ростом цен на
продукцию. По итогам первого полугодия чистый убы�
ток ОАО «Нытва» составил 1,027 млн руб., что в 49,5
раза меньше, чем за аналогичный период прошлого го�
да (50,8 млн руб.).

«Безусловно, по сравнению с концом 2008 года и да�
же с 2009 годом чувствуется более стабильная ситуа�
ция, рост рынка по сортовому прокату, по основным груп�
пам металлургической продукции, — говорит руково�
дитель департамента продаж металлопродукции ЗАО ТД
«Мотовилихинские заводы» Артур Хабибуллин. — В то
же время эйфории нет. Не восстановились до докризис�
ных объемов строители и машиностроители. Одновре�
менно многие металлургические предприятия ввели в
строй новые мощности, что привело к еще большему дис�
балансу, превышению спроса над предложением. Конку�
рентное преимущество „Мотовилихи” в данной ситуации
— небольшой объем производства и, соответственно,
гибкость. Итоги полугодия показывают, что своим пре�
имуществом мы воспользовались достаточно успешно».

Исполнительный директор ЧМЗ Анатолий Карпов под�
тверждает, что ситуация на рынке изменилась, стала бо�
лее позитивной из�за увеличившегося спроса. Но выйти из
убытков ЧМЗ до конца года не сможет, прогнозирует он:
«О каком�то взлете говорить рано. Мы работаем на стро�
ительный сектор и на автомобилестроение. Пока ни те, ни
другие не демонстрируют серьезных успехов». ■
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СЛОВА «ИННОВАЦИИ»,
«ТЕХНОЛОГИИ», «МОДЕРНИЗАЦИЯ» 
ЗВУЧАТ СЛИШКОМ РАСПЛЫВЧАТО,
ДА И ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
НЕ СОДЕРЖИТ ИСЧЕРПЫВАЮЩИХ
ОПРЕДЕЛЕНИЙ ТОГО, ЧТО ЖЕ
ИМЕННО ОТНОСИТЬ 
К ИННОВАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ
И ЗАТРАТАМ НА НИХ

➔

С чистого листа
Один из самых крупных потребителей древесного сырья в регионе — ОАО «Соликамскбумпром» 19 сен�
тября отметил свой профессиональный праздник — День работников лесного хозяйства. Этот празд�
ник специалисты целлюлозно�бумажной промышленности в очередной раз встречают в качестве лиде�
ров производства. О том, каких достижений добилась компания за почти 70�летнюю историю, и о пла�
нах на будущее рассказал президент ОАО «Соликамскбумпром» Виктор Баранов.

— Виктор Иванович, компания в
прошлом году отметила шестидесяти�
летний юбилей производства своей
основной продукции — газетной бу�
маги, а с чего вообще началась исто�
рия бумкомбината?

— На самом деле история комбина�
та началась гораздо раньше. Пуск в экс�
плуатацию состоялся еще в 1941 году.
Но тогда основной продукцией пред�
приятия были сульфитная целлюлоза и
оберточная бумага. Интересно, что вы�
пуск газетной бумаги начался только в
1949 году, с тех пор и ставшей его ос�
новной продукцией.

— Чем комбинат может гордиться
сегодня? Каких достижений удалось
достичь за период, когда предпри�
ятие существует как акционерное об�
щество?

— Бумкобинат всегда стремился к
техническому совершенству, модерни�
зируя производство и улучшая техноло�
гические процессы. И сегодня мы рабо�
таем над тем, чтобы увеличить мощнос�
ти по производству бумаги, заготовке
древесины и объемов выработки элек�
троэнергии. Благодаря этой стратегии,
«Соликамскбумпром» превратился в со�
временное предприятие европейского
уровня с развитой инфраструктурой. 

— Компания всегда считалась од�
ним из ведущих предприятий по про�
изводству бумаги. Нестабильность
мировой экономики не помешала
предприятию сохранить лидирующее
положение на рынке? 

— Несмотря на то, что экономика пе�
реживала нелегкие времена, нам удалось
сохранить лидерство. По итогам восьми
месяцев этого года ОАО «Соликамскбум�
пром» по�прежнему входит в тройку
крупнейших производителей газетной
бумаги в России. Доля компании в общем
объеме производства газетной бумаги в
нашей стране за восемь месяцев 2010 го�
да составила более 22%. В 2010 году ОАО
«Соликамскбумпром» произведено око�
ло 300 000 тыс. тонн газетной бумаги. На
внутреннем рынке, по данным на сен�

тябрь 2010 года, реализовано около 30%
произведенной газетной бумаги, на
внешних рынках — около 70%.

— Как компании столько лет удает�
ся удерживать свои позиции?

— Как я уже говорил, залог успеха
кроется в первую очередь в совершен�
ствовании технологических процессов,
развитии и модернизации производ�
ства. Мы проводим перевооружение
производства в соответствии с европей�
скими и мировыми стандартами. А это
ведет к оптимизации затрат, ускорению
всего процесса производства бумаги, к
повышению качества производимой
продукции. Благодаря этому мы успеш�
но конкурируем с другими предприяти�
ями отрасли. 

В скором времени мы планируем
приступить к монтажу новой упаковоч�
ной линии на бумагоделательной маши�
не №2, пуск которой планируется в 2011
году. Это продиктовано потребностями
рынка сбыта. Дело в том, что типогра�
фии Европы на высокоскоростных пе�
чатных агрегатах используют газетную
бумагу в рулонах диаметром 1,5 м и ши�
риной 2,4 м. Установка новой упаковоч�
ной линии позволит предприятию быть
конкурентоспособным на европейских
рынках. 

Кроме того, планируется также реа�
лизовать крупный инвестпроект — стро�
ительство новой бумагоделательной ма�
шины. По своим масштабам этот этап
развития ОАО «Соликамскбумпром» со�
поставим со строительством нового цел�
люлозно�бумажного комбината. А в ито�
ге его реализация способствует также и
повышению эффективности использо�
вания лесных ресурсов и развитию лесо�
промышленного комплекса Пермского
края и России в целом.

— Деятельность компании не огра�
ничивается только производством бу�
маги, предприятие обеспечивает се�
бя сырьем. Какие достижения сегод�
ня в вашей лесозаготовительной де�
ятельности?

— ОАО «Соликамскбумпром» с 1992
года развивает собственные лесозаго�
товки. Необходимость в этом продик�
тована тем, что «Соликамскбумпром»
является крупнейшим потребителем
древесного сырья в регионе: только с
января по август 2010 года на пред�
приятие поставлено 966,9 тыс. куб. ме�
тров древесины. Сегодня мы получа�
ем сырье как у дочерних предприятий,
так и у сторонних партнеров. Наши ле�
созаготовительные предприятия рабо�
тают с расчетом на долговременное и
рациональное использование природ�
ного ресурса. В своей работе мы при�
держиваемся Лесного кодекса РФ. То
есть мы не только получаем и исполь�
зуем сырье, но и трудимся над обнов�
лением лесов и пытаемся избежать не�
обоснованных потерь древесины. До�
стичь этого удается за счет примене�
ния в работе современных лесозагото�
вительных комплексов канадской

фирмы Tigercat и финской фирмы John
Deere.

— Какими способами стараетесь
компенсировать воздействие на окру�
жающую среду? Уделяете ли внима�
ние экологическим проблемам?

— Конечно, как одно из крупнейших
предприятий целлюлозно�бумажной
промышленности России, помимо сво�
ей главной цели — выпуска качествен�
ной продукции, большое внимание
уделяем вопросам защиты окружаю�
щей среды и снижению уровня воздей�
ствия на нее. Подтверждением этому
служит тот факт, что ОАО «Соли�
камскбумпром» является членом Ассо�
циации экологически ответственных
лесопромышленников России и имеет
сертификат FSC, подтверждающий со�
ответствие лесопользования и лесоуп�
равления требованиям принципов и
критериев FSC. Мы в течение многих
лет ведем постоянную серьезную рабо�
ту по обеспечению экологической без�
опасности. Так, с 2006 года компания
осуществляет финансирование «Про�
граммы охраны окружающей среды».
Несмотря на внушительные финансо�
вые вливания на эти цели, наши затра�
ты все равно гораздо ниже, чем те, ко�
торые могли бы быть в случае нанесен�
ного ущерба окружающей среде. 

— Что можно сказать о трудовом
коллективе предприятия? 

— Сейчас на предприятии работают
около 3 тыс. человек. При этом, как и
прежде, большая роль отводится обуче�
нию персонала. Сегодня наши сотрудни�
ки имеют возможность повысить свой
профессиональный уровень, обучаясь
в техникумах, колледжах и вузах. В пе�
риод экономических преобразований
компании также удалось сохранить со�
циальную инфраструктуру. Среди наших
социальных объектов дом культуры «Бу�
мажник», поликлиника, сеть детских са�
дов и даже музей истории компании.

— Виктор Иванович, и напоследок,
чего ждать дальше от компании? Ка�
кие планы развития?

— В дальнейшем предприятие про�
должит реализацию основных направ�
лений деятельности: производство и ре�
ализация целлюлозно�бумажной про�
дукции, развитие собственных лесозаго�
товок для обеспечения Общества дре�
весным сырьем, выработка собственной
электро� и теплоэнергии, решение во�
просов рационального природопользо�
вания и снижения воздействия на окру�
жающую среду, содержание социальной
сферы. Нацеленность на успешную ре�
ализацию поставленных целей позволя�
ет быть уверенным, что ОАО «Соли�
камскбумпром» сохранит лидирующие
позиции в лесопромышленном комплек�
се региона и страны в целом. А наш опыт
и стремление к успеху позволят компа�
нии завоевывать внимание и доверие
потребителей на новых рынках сбыта.на
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